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PROPÓSITO

FORTALECER O DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO INTEGRADO DO VALE DO 

TAQUARI POR MEIO DO ASSOCIATIVISMO SUSTENTÁVEL.

NOSSA VISÃO DE FUTURO

SER REFERÊNCIA NA PROMOÇÃO DO DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO DO VALE DO 

TAQUARI, POR MEIO DO INCENTIVO AO ASSOCIATIVISMO REGIONAL.



CONFIRA NESTA EDIÇÃO:

18 anos da CIC VT
Campanha do Associativismo
Quadro Associadas
Campanha SOS Vale do Taquari



No dia 23 de junho, a Câmara da Indústria, 

Comércio e Serviços do Vale do Taquari 

celebrou seu décimo oitavo aniversário, 

marcando uma significativa trajetória 

dedicada ao fortalecimento do 

desenvolvimento socioeconômico e à 

representatividade da classe empresarial na 

região. Desde sua fundação, a entidade tem 

pautado sua história pelo encaminhamento de 

relevantes iniciativas regionais, buscando 

consolidar as empresas e organizações locais, 

contribuindo, assim, para um desenvolvimento 

autossustentável.

Ao longo desses anos, a CIC VT desempenhou 

um papel fundamental na concretização de 

projetos essenciais para o Vale, como a 

duplicação da BR 386, a instalação de 

hidrelétricas, o apoio na concessão de 

rodovias, a retomada do Porto Multimodal de 

Estrela e o fortalecimento da cadeia 

produtiva. Destaca-se ainda a contribuição 

por meio da implantação e gestão do Arranjo 

Produtivo Local Alimentos e Bebidas VT, 

reconhecido pelo Governo do Estado, entre 

outras ações relevantes para a região.

Como parte das celebrações, a entidade 

promoveu um almoço colaborativo no Clube 

Delta em Cruzeiro do Sul. O evento, 

organizado pela diretoria de Relacionamento 

com o Associado, reuniu mais de 60 pessoas, 

incluindo representantes das associadas, 

diretores, familiares e ex-presidentes. Este 

momento de confraternização proporcionou 

uma oportunidade única para estreitar laços 

entre as associadas, colaboradores e 

lideranças, fortalecendo ainda mais a coesão 

da comunidade empresarial local.

DIRETORIA DE RELAÇÃO COM O ASSOCIADO E DESENVOLVIMENTO ASSOCIATIVO

NOSSA HISTÓRIA



Ao longo do mês de abril, a CIC VT, 

com o apoio entusiástico das 

entidades associadas, promoveu 

uma vigorosa campanha de estímulo 

ao associativismo regional, 

fomentando o relacionamento e 

cultivando a cultura associativa. O 

principal objetivo desta iniciativa é 

canalizar nossas energias coletivas 

em prol do bem comum.

As entidades envolvidas realizaram 

uma diversidade de ações, 

destacando-se a criação de materiais 

de divulgação nas redes sociais, a 

realização de reuniões-almoço, o 

plantio de árvores, a produção de 

podcasts e entrevistas, práticas que 

repercutiram positivamente por todo 

o Vale. Em 2024, daremos 

continuidade a essa campanha, 

acreditando firmemente que, juntos, 

podemos alcançar horizontes ainda 

mais distantes.

A intenção é envolver novamente 

todas as entidades associadas em 

um amplo movimento, visando 

estimular o empreendedorismo, 

promover a sustentabilidade e 

incentivar o desenvolvimento social 

em nosso contexto regional.

CAMPANHA DIA NACIONAL DO ASSOCIATIVISMO 
UNINDO FORÇAS PELO BEM COLETIVO

14 Depoimentos de
presidentes e representantes

9 Vídeos com associadas
e representantes

14 Histórias
Quadro conheça a entidade associada

DIRETORIA DE RELAÇÃO COM O ASSOCIADO E DESENVOLVIMENTO ASSOCIATIVO



Livre adesão - As associações são 

organizações voluntárias, abertas a 

todas as pessoas aptas a usar seus 

serviços e dispostas a aceitar as 

responsabilidades de sócios, sem 

discriminação social, racial, política, 

religiosa e de gênero.

Gestão democrática e transparente 
- As associações são organizações 

democráticas, controladas pelos 

seus sócios, participantes ativos nas 

suas políticas e na tomada de 

decisões, por meio das assembleias, 

sendo os eleitos como 

representantes, responsáveis 

perante a entidade e os associados.

Participação econômica dos sócios 
- Os associados contribuem com 

mensalidades, distintas para 

diferentes categorias e tamanhos 

de empresas, mecanismo de 

custeio da entidade e acordadas 

em assembleia, bem como 

mecanismos alternativos para 

geração de receitas, por meio das 

soluções empresariais.

Autonomia e independência - As 

associações são organizações 

autônomas e independentes, de 

ajuda mútua, cuja gestão cabe aos 

seus associados, sem influência 

externa, para evitar privilégios 

individuais em detrimento da 

coletividade.

Aperfeiçoamento contínuo e 
valorização da educação - As 

associações devem promover e 

incentivar a educação e a formação 

de seus associados, dirigentes 

(conselheiros e diretores) e demais 

funcionários, de modo a contribuir 

para o desenvolvimento e estimular 

a cultura e comportamento 

associativo de ajuda mútua, além 

da inovação.

Interação entre associações - Para 

fortalecer o associativismo e 

atender o associado de forma mais 

eficaz é importante que as 

associações trabalhem juntas, 

através de estruturas locais, 

regionais, nacionais e internacionais.

Compromisso com a comunidade - 
As associações trabalham pelo 

desenvolvimento sustentável de 

suas comunidades, municípios, 

regiões, estados e país. 

PRINCÍPIOS DO
ASSOCIATIVISMO



CAMPANHA
S.O.S VALE DO TAQUARI:
SOLIDARIEDADE EM AÇÃO

Comitiva da CIC VT e Federasul entregou dossiê em Brasília

Entidades também se reuniram com o

governador do Estado, Eduardo Leite para

tratar do assunto

Reuniões em Encantado e Lajeado sobre o FUNDOPEM, que
pode ser utilizado pelas empresas impactadas

Profundamente sensibilizada pelas perdas decorrentes do 

ciclone e das inundações, a CIC Vale do Taquari, com o valioso 

apoio de suas associadas, iniciou a inspiradora campanha SOS 

Vale do Taquari. Em um período um pouco superior a dois 

meses de intensa mobilização, a entidade regional conseguiu 

arrecadar expressivos R$189.944,96 por meio de doações via 

PIX e depósito bancário.

Dessa soma, uma parte significativa foi direcionada de 

maneira emergencial para as famílias residentes em Roca 

Sales e Muçum, sendo utilizado para a aquisição conjunta de 

móveis, uma operação coordenada de forma eficiente pela 

Cooperativa Dália. A CIC VT destinou, especificamente para 

esta ação, o montante de R$11.900,00.

O restante do montante arrecadado foi distribuído entre cinco 

entidades empresariais locais que se comprometeram a 

adquirir materiais de construção, mobiliário e equipamentos 

essenciais para as famílias impactadas. Essa iniciativa visa não 

apenas prover assistência imediata, mas também contribuir 

para a reconstrução e recuperação das comunidades 

afetadas, demonstrando o poder transformador da 

solidariedade em tempos difíceis.

Levantamento dos prejuízos causados pelo ciclone 
Diagnóstico revela prejuízos superiores a R$500 milhões no 
setor empresarial

Com a finalidade de avaliar o impacto da situação nos 

empreendimentos locais e desenvolver estratégias para 

mitigar os prejuízos, diversas entidades empresariais, 

prefeituras, Sebrae, Secretaria de Desenvolvimento 

Econômico do estado e a Junta Comercial RS uniram esforços 

para conduzir, nos meses de setembro e outubro, um 

abrangente levantamento de impacto empresarial. A pesquisa 

abordou aspectos cruciais, incluindo o número de 

colaboradores afetados, a estimativa de perdas nas empresas 

e as necessidades imediatas.

O dossiê resultante, contendo todos os dados colhidos, foi 

minuciosamente compilado e entregue ao governo federal, 

com apoio incansável da Federasul. Este documento não 

apenas fornece uma visão abrangente dos desafios 

enfrentados pelo setor empresarial após o ciclone, mas 

também serve como base para a elaboração de estratégias 

eficazes de recuperação e apoio às comunidades impactadas.



1.428 
EMPRESAS DOS MUNICÍPIOS AFETADOS,

DESSAS 1.323 FORAM IMPACTADAS

DIRETAMENTE.

COMÉRCIO (43%)
SERVIÇOS (43%)
INDÚSTRIA (14%)

Setores mais atingidos

Perdas
41% DAS EMPRESAS
TIVERAM ATÉ 50%, 
23% COM PERDA TOTAL
DE MAQUINÁRIOS E ESTOQUE



Diversas entidades, empresários e 

líderes sindicais, sob a liderança 

conjunta da Câmara da Indústria, 

Comércio e Serviços do Vale do 

Taquari e do Conselho de 

Desenvolvimento do Vale do Taquari, 

uniram esforços em audiências junto 

ao governo do Estado. O objetivo foi 

pleitear pela implementação de 

medidas que atendam às demandas 

regionais, incluindo a imediata adoção 

do modelo de passagem livre no novo 

programa de concessão de rodovias 

gaúchas.

Além das audiências, o grupo 

organizou, em 18 de maio, o seminário 

técnico FREE FLOW: O MODELO 

PARA O DESENVOLVIMENTO. Este 

evento contou com o apoio da 

Universidade, da Associação dos 

Municípios do Vale do Taquari (Amvat), 

da Associação dos Municípios do Alto 

Taquari (Amat) e da Associação dos 

Vereadores do Vale do Taquari (Avat).

A diretoria também respaldou projetos 

relacionados a rodovias, hidrovias, 

ferrovias, abraçando o conceito de 

ramal multimodal. Participou de 

reuniões com o Departamento 

Nacional de Infraestrutura de 

Transportes (DNIT) para analisar 

editais, nos quais empresas já foram 

selecionadas para realizar a dragagem 

do canal da hidrovia. Adicionalmente, a 

diretoria apoiou a reforma completa da 

estrutura da barragem eclusada e da 

eclusa de Bom Retiro do Sul. O edital 

contempla a recuperação da obra civil 

e de todo o equipamento 

hidromecânico.

No que tange aos planos de 

contingência e infraestrutura 

energética, foi estabelecida uma 

parceria mais estreita com a RGE. 

Durante as enchentes, a rápida 

restauração da energia foi possível 

graças ao envolvimento direto dos 

diretores. Houve também uma forte 

expansão na implementação de 

energia solar. Contatos foram mantidos 

com prefeituras para fortalecer os 

laços com a AEGEA, que agora é 

responsável pela Corsan.

Na mira 

O Plano da Bacia-Taquari-Antas 

incentiva a construção de barragens 

para conter enchentes. A preservação, 

manutenção e melhoria das matas 

ciliares e banhados em toda a bacia 

são considerados elementos essenciais 

para o controle da água. Um programa 

de aviso e evacuação foi elaborado 

para os municípios da região, 

envolvendo o uso e ocupação do solo. 

As prefeituras estão revendo as cotas 

de risco, seguindo diretrizes 

específicas para delimitar áreas de 

risco.

DIRETORIA DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA

PROGRAMA DE CONCESSÃO
FREE FLOW - MODELO PARA O DESENVOLVIMENTO



A  Diretoria de Agronegócio reuniu-se no 

pavilhão internacional da Expodireto para 

apresentar o Vale do Taquari e estabelecer uma 

aproximação com a área de negócios 

internacionais. Paralelamente, a diretoria está 

empenhada em conquistar a primeira Indicação 

Geográfica (IG) para a erva-mate na região.

A Erva-mate, encontrada em abundância no 

Vale do Taquari, desempenhou um papel 

crucial na colonização e, posteriormente, na 

arrecadação das Câmaras Municipais. Entre 

1850 e 1860, foi a principal fonte de receita do 

Município de Taquari, que leva o nome do rio 

homônimo que confere notoriedade ao nosso 

Vale.

Ao longo do tempo, a produção enfrentou altos 

e baixos, com a chegada de imigrantes, 

principalmente alemães e italianos, 

enriquecendo a cultura ancestral milenar. No 

entanto, o protagonismo da região na 

produção de Erva-mate, especialmente na 

região Alta do Vale, permanece inalterado.

Diante desse destaque, seja pelas 

características ambientais únicas ou pelo 

conhecimento transmitido ao longo das 

gerações, temos uma Erva-mate típica e 

singular que requer proteção e valorização.

Essa proteção e valorização são buscadas por 

meio da Indicação Geográfica da Erva-mate da 

Região Alta do Vale do Taquari, denominada IG 

do Alto Taquari. A delimitação inclui áreas dos 

municípios de Anta Gorda, Arvorezinha, Dr. 

Ricardo, Ilópolis, Itapuca, Fontoura Xavier e 

Putinga, todos com a participação ativa de 

associações comerciais e industriais nas 

reuniões de preparação para o documento da 

IG.

Grupo técnico coordenado pela CIC Vale do Taquari elaborou 

documento com pontos que mereciam ajustes e atenção

O manifesto foi  assinado por sete entidades: Associação Comercial e 

Industrial de Lajeado (Acil), Associação Comercial e Industrial de 

Encantado (ACI-E), Câmara de Indústria e Comércio e Serviços de 

Teutônia (CIC Teutônia), Câmara de Comércio, Indústria e Serviços de 

Estrela (Cacis), Câmara de  Indústria e Comércio de Anta Gorda (CIC 

Anta Gorda),  Sindicato dos Contadores e Técnicos em Contabilidade 

do Vale do Taquari (Sincovat), sob coordenação da Câmara da 

Indústria, Comércio e Serviços do Vale do Taquari (CIC Vale do 

Taquari) e da Acil.

A declaração é resultado do trabalho do grupo técnico, formado por 

especialistas que analisaram a proposta de reforma tributária que 

tramitou no Congresso Nacional. O documento ressaltou  que as 

entidades são contrárias ao aumento da carga tributária e defendem 

maior clareza nos textos e propostas de alteração da legislação. O 

manifesto tem por objetivo despertar nos empresários essa 

consciência, o risco que a aprovação, sem um debate mais amplo, 

pode gerar. 

DIRETORIA DO AGRONEGÓCIO
PRESENTE NA EXPODIRETO E INCENTIVANDO
1ª IG PARA ERVA-MATE NA REGIÂO

REFORMA TRIBUTÁRIA
DIRETORIA DE COMÉRCIO E SERVIÇOS



A CIC VT assume com maestria o 

papel de entidade gestora do 

Arranjo Produtivo Local (APL) 

Alimentos e Bebidas Vale do 

Taquari, contando com a valiosa 

parceria do Sebrae para aprimorar 

sua governança. O propósito 

fundamental desse APL é o 

fortalecimento do setor de 

alimentos e bebidas na região do 

Vale do Taquari.

No transcorrer de 2023, o APL 

celebrou seu primeiro ano de 

reconhecimento por parte do 

governo do Estado, marcando 

uma trajetória repleta de 

conquistas notáveis. Destacam-se 

a assinatura do termo de 

cooperação com o Senai 

Alimentos e Bebidas RS, a 

viabilização de linhas de crédito 

específicas para as empresas 

integrantes do arranjo, e a 

realização de visitas técnicas a 

empresas de renome como Chef 

Leon, Docile e Vyber Cervejaria. 

Além disso, o Instituto Caldeira, 

South Summit, Expointer, 1ª Food 

Tech Summit RS, Jornada da 

Alimentação e Startup Day 

também figuram como eventos 

nos quais o APL marcou presença 

de destaque.

Neste ano a diretoria do APL 

realizou 17 reuniões, além de 30 

visitas de prospecção. Só em 

2023, 13 novas empresas aderiram 

ao arranjo, que conta atualmente 

com 45, um aumento de 40%.

Essas realizações evidenciam o 

comprometimento e a eficácia do 

APL Alimentos e Bebidas Vale do 

Taquari, sob a gestão proativa da 

CIC VT, no impulsionamento do 

setor, consolidando-se como um 

agente catalisador de inovação, 

networking e desenvolvimento 

para as empresas locais.

DIRETORIA DE INDÚSTRIA

APL ALIMENTOS E BEBIDAS VALE DO TAQUARI
TEVE UM AUMENTO DE 40% NO Nº DE EMPRESAS 



A Diretoria de Inovação e 

Tecnologia desempenhou um 

papel crucial no planejamento 

e execução da Jornada da 

Alimentação, um evento 

realizado de 16 a 19 de 

outubro em Lajeado. Este 

encontro reuniu profissionais 

e empresas do setor, 

proporcionando a 

apresentação de novidades e 

tendências no ramo de 

alimentos, bem como a 

disseminação de 

conhecimento por meio de 

palestras, workshops, 

seminários e meetings. 

Destacando-se ainda a Sala 

do Expositor, que contou com 

representantes de marcas de 

ingredientes, aromas, 

máquinas e equipamentos.

Como parte das iniciativas da 

Diretoria, foi incentivada a 

Campanha Poste Limpo. O 

emaranhado de fios nos 

postes de energia elétrica 

frequentemente resulta em 

uma paisagem desagradável 

em muitas cidades gaúchas. O 

excesso de cabos 

pendurados, frequentemente 

ultrapassando os limites de 

segurança, não apenas gera 

reclamações, mas também 

representa um risco de 

acidentes.

De acordo com dados do 

Ministério das Comunicações, 

existem cerca de 60 milhões 

de postes no Brasil, dos quais 

25% enfrentam superlotação 

ou sobrecarga de cabos e 

fios, competindo por 

aproximadamente 60 

centímetros disponíveis nos 

pontos estratégicos de cada 

poste. A Diretoria de Inovação 

e Tecnologia, ao incentivar a 

Campanha Poste Limpo, 

busca não apenas melhorar a 

estética urbana, mas também 

promover a segurança e a 

ordem nas infraestruturas 

elétricas das cidades.

DIRETORIA DE INOVAÇÃO E TECNOLOGIA

O Diretor atuou diretamente na revisão do 

regimento interno da CIC VT, auxiliou na 

elaboração de notificações do Arranjo 

Produtivo Local.

DIRETORIA JURÍDICA 



No dia 31 de agosto, a Câmara da Indústria, 

Comércio e Serviços do Vale do Taquari 

promoveu um encontro significativo na 

Associação Comercial e Industrial de 

Encantado, reunindo executivos e 

presidentes de nove entidades locais. A 

iniciativa, organizada pela Diretoria de 

Relacionamento da CIC VT, proporcionou 

um ambiente propício para o 

compartilhamento de experiências e 

aprendizado, destacando a apresentação 

de três cases de sucesso das entidades 

associadas.

Durante o evento, os representantes 

tiveram a oportunidade de trocar ideias e 

absorver insights valiosos a partir das 

experiências positivas das entidades 

presentes. Como ressaltou um dos 

participantes: "Há um aprendizado no 

sentido de agregar soluções assertivas de 

uma associação que pode ser replicada em 

outra. Podemos ver claramente que, neste 

terceiro encontro, já há resultados a serem 

demonstrados que foram testados após as 

primeiras experiências."

Essa iniciativa fortalece não apenas os laços 

entre as entidades locais, mas também cria 

um espaço colaborativo para a 

disseminação de boas práticas, 

impulsionando a eficácia e o 

desenvolvimento contínuo do setor. O 

evento reforça o compromisso da CIC VT 

em promover uma rede sólida de parcerias 

e conhecimento, contribuindo para o 

fortalecimento do cenário empresarial 

regional.

ENCONTRO COM
EXECUTIVOS E PRESIDENTES DA CIC VT 



A CIC VT, suas associadas e a 

Federasul uniram esforços em uma 

significativa mobilização para discutir e 

encontrar formas de auxiliar os 

empreendedores do Vale do Taquari 

que enfrentaram a devastação de suas 

empresas devido a duas enchentes. 

Além das visitas às empresas afetadas, 

foram promovidos encontros em 

diversas localidades, incluindo na Cacis 

de Estrela, Acil Lajeado, ACI-E 

Encantado e CIC Roca Sales. 

Destaca-se ainda uma reunião em 

Porto Alegre, que reuniu 

representantes de 10 grandes 

empresas do Vale do Taquari, 

enfrentando dificuldades para retomar 

suas operações e que empregam mais 

de 100 funcionários cada.

O plano preliminar de reconstrução 

elaborado pela Federasul em setembro 

apresenta 16 sugestões de medidas 

para impulsionar a reconstrução 

socioeconômica do Vale. No entanto, a 

questão dos financiamentos para a 

retomada ainda permanece sem 

solução, gerando uma lacuna nos 

recursos necessários para a 

reconstrução. A Federasul destaca a 

urgência de mecanismos de crédito 

semelhantes aos disponíveis para a 

agricultura de baixo carbono, com 

limites expandidos para atender às 

necessidades dessas grandes 

empresas, que são essenciais para o 

sustento das pequenas e médias 

empresas, além de milhares de 

empregos, renda e arrecadação dos 

municípios.

No documento preparado pela 

Federasul e pelas entidades filiadas do 

Vale do Taquari, também assinado pelo 

Instituto Cultural Floresta, a proposta 

de financiamento sugere juros fixos de 

5% ao ano, três anos de carência e 10 

anos de prazo para amortização. O 

próximo passo envolve a elaboração 

de um relatório da reunião e a 

definição de uma série de agendas 

com as entidades de crédito federal, 

juntamente com a Receita Federal. 

Essa colaboração ativa visa fornecer 

soluções eficazes e acelerar o processo 

de recuperação para as empresas e 

comunidades afetadas.

INTENSA MOBILIZAÇÃO DA CIC VT, ASSOCIADAS E FEDERASUL
PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS EMPRESAS IMPACTADAS
PELAS INUNDAÇÕES 



Simone Wobeto, executiva 

da CIC Vale do Taquari, teve 

a honra de participar do 

Workshop para Executivos e 

Presidentes de Entidades 

Filiadas da Federasul, 

realizado em Porto Alegre. 

Durante o evento, a entidade 

empresarial regional foi 

convidada a apresentar o 

projeto especial desenvolvido 

para o Dia Nacional do 

Associativismo, celebrado em 

30 de abril.

Na ocasião, Simone 

compartilhou com executivos 

de todo o estado os 

bastidores da campanha, 

destacando a mobilização 

junto às associadas, as ações 

implementadas e os 

indicadores do projeto. O 

evento proporcionou uma 

rica programação, incluindo 

palestras e apresentações 

focadas na importância do 

associativismo e 

representatividade, produtos 

e serviços, estratégias para o 

fortalecimento das entidades 

empresariais, ações para 

atrair novos associados, o 

papel dos núcleos no 

engajamento, aprimoramento 

do modelo comercial, gestão 

de eventos, além de 

estratégias para atrair 

patrocinadores e apoiadores.

A participação da CIC VT 

nesse encontro evidenciou 

não apenas o sucesso da 

Campanha Dia Nacional do 

Associativismo, mas também 

destacou a relevância da 

entidade no cenário 

associativo estadual, 

compartilhando boas 

práticas e contribuindo para 

o fortalecimento do 

associativismo como um 

todo.

CIC VT APRESENTA CASE DA CAMPANHA
DIA NACIONAL DO ASSOCIATIVISMO EM ENCONTRO DA FEDERASUL



AÇÕES
ASSOCIADAS
CIC-VT



Há 102 anos, a ACIL trabalha com 

intensidade para acelerar e fomentar 

o desenvolvimento de nossa região, 

buscando sempre potencializar e 

alavancar as ações da CIC Vale do 

Taquari. Continuamos, em 2023, de 

forma exitosa, caminhando a passos 

largos para o atingimento da sua visão 

institucional que é ser entidade 

referência no contexto do movimento 

associativista regional e estadual 

junto com as demais instituições 

co-irmãs.

Neste sentido, atuamos de forma 

cada vez mais participativa junto ao 

Pro_Move Lajeado, onde 

representamos a hélice do meio 

empresarial, e junto às organizações 

que integram o Fórum das Entidades 

de Lajeado.

O grande desafio da ACIL, na 

atualidade, segue o mesmo das 

últimas décadas: ser referência para a 

comunidade empresarial. A 

mobilização é a mesma que nasceu da 

razão de sua fundação e existência – a 

representação do empresário de 

todos os portes, dando-lhe apoio e 

sendo a instituição que lhe facilita a 

busca de soluções. Precisamos ouvir e 

apoiar aquele que gera riqueza e 

desenvolvimento, que se dedica a 

melhorar a sua situação e a de seus 

semelhantes, que foca sua vida ao seu 

negócio!

Nosso presente e futuro centram-se 

na capacidade de agregar cada vez 

mais empresários em torno de um 

objetivo comum. Compartilharmos a 

mesma visão para trabalhar em 

harmonia para a conquista de nossos 

propósitos.

A ACIL pensa o Vale do Taquari como 

um todo. É a manifestação pura do 

associativismo que está enraizado em 

nossa história. O trabalho em torno do 

associativismo é essencial para evitar 

que as forças locais e regionais olhem 

para lados opostos. Nesse contexto, a 

ACIL, espelhando também a missão 

da CIC VT, tem o papel de agregar, de 

trabalhar em conjunto com a 

comunidade, os poderes públicos e a 

universidade para continuar 

promovendo a justiça e o 

desenvolvimento.

Temos que continuar, com nossa 

capacidade de trabalho e de 

aglutinação de forças, honrando a 

memória das inúmeras gerações que 

fizeram e fazem parte da nossa 

instituição. Isto garantirá a 

permanente mobilização e articulação 

para a construção de um futuro cada 

vez melhor!

ACIL: UNIÃO JUNTO À CIC VT PARA
A CONSTRUÇÃO DE UM VALE MELHOR

Presidente da ACIL: Graciela Ethel Black



A CDL Encantado defende interesses coletivos de seus associados junto a outras entidades e 

poder público, pois congregar forças e potencialidades é muito importante no trabalho em 

conjunto e sempre envolvida pelo propósito de promover o desenvolvimento sócio econômico 

da nossa região.

Sobre a catástrofe de setembro/23 – Ciclone extratropical – estivemos junto a ACI-E na busca 

de informações de empresas afetadas e agora estamos junto com a CIC Vale do Taquari na 

campanha SOS Taquari, onde ajudaremos a distribuir a arrecadação, pois temos informações 

para destinar o donativo para quem precisa.

A CDL Encantado demonstra mais uma vez a importância dela, apoiando nestes momentos 

difíceis, na força que sempre teve em ajudar e fazer com que as empresas e a comunidade 

regional consigam ter dias melhores para enfrentar os desafios.

CDL
ENCANTADO

CDL TAQUARI/TABAÍ 



O ano de 2023 foi de muitas conquistas e 

ações para a Câmara de Comércio, Indústria, 

Serviços e Agronegócio (Cacis) de Estrela. O 

destaque especial fica para a casa nova da 

entidade, cujas obras foram concluídas na 

metade de setembro. Agora, todas as 

atividades da Cacis estão centralizadas na 

nova sede, localizada na Rua Fernando 

Abott, 560, Centro.

Considerado um marco para a classe 

empresarial estrelense, a nova estrutura tem 

443 metros quadrados. Com a 

modernização, o pavimento térreo concentra 

a estrutura administrativa da Cacis, 

contemplando espaço de atendimento, sala 

administrativa, sala de reuniões, setor 

financeiro, Assessoria de Comunicação, 

Certificado Digital e arquivo. 

No piso superior está localizado o auditório 

para aproximadamente 100 pessoas, para a 

realização de cursos, treinamentos, palestras 

e eventos. E no subsolo está o salão de 

festas, com capacidade para até 70 pessoas.

O presidente da Cacis, Gerson Strehl, 

enaltece a importância do novo espaço. “A 

nova sede é fruto da união de esforços, que 

beneficiará não somente os associados da 

entidade, mas toda a comunidade estrelense 

e da região. Este espaço representa a 

essência da entidade, bem como reproduz o 

desenvolvimento que Estrela está tendo em 

inúmeras áreas nos últimos anos”, destaca.

CACIS ESTRELA
DE CASA NOVA



“A CIC Teutônia é uma entidade muito 

dinâmica, com a realização de diversos 

eventos e iniciativas que contribuem para a 

qualificação dos nossos associados e da 

comunidade como um todo, oportunizando 

momentos diferenciados de aprendizado, 

networking e negócios. Nesse contexto 

enquadram-se os tradicionais Almoços 

Empresariais, cursos e treinamentos, Feirão 

do Comércio, Convenção do Comércio, 

Happy Hour Empresarial, Feirão de Veículos 

Seminovos, Encontro Nacional de Veículos 

Antigos e a nossa Festa de Maio, em 

comemoração ao aniversário do município. 

No exercício de 2023 também trabalhamos 

alinhados à CIC Vale do Taquari, 

especialmente com ações de fortalecimento 

e valorização do associativismo. Para o ano 

de 2024 o calendário de eventos contará 

com diversos eventos, ações que 

caracterizam a nossa CIC Teutônia como 

grande apoiadora e realizadora de atividades 

que fomentam o desenvolvimento local e 

regional, estimulam o empreendedorismo e a 

formação de cidadãos críticos e qualificados, 

alavancando os negócios do nosso quadro 

social e trazendo soluções. Ao mesmo 

tempo, primamos pelo bom relacionamento 

com os órgãos públicos, nas suas diferentes 

esferas. Essa junção de forças é essencial 

para o desenvolvimento de Teutônia e do 

Vale do Taquari.”

Renato Lauri Scheffler

Presidente da CIC Teutônia

CIC TEUTÔNIA 



ACISAR/CDL ARVOREZINHA 



Entidade representativa do comércio, a 

Câmara de Dirigentes Lojistas (CDL) 

Lajeado atua há 57 anos e desenvolve um 

trabalho que busca fortalecer as 

empresas e desenvolver o setor. Durante 

o ano de 2023, muitas atividades 

marcaram a rotina da entidade, com 

destaque para ações promocionais que 

buscam aumentar as vendas, a 

capacitação e o olhar atento e com ações 

práticas a demandas urgentes, como as 

registradas na maior enchente da história 

em setembro. 

Lajeado Brilha
A maior campanha de vendas do 

comércio regional chega a 25ª edição em 

2023. O Lajeado Brilha vai sortear duas 

motos e R$100 mil em prêmios 

instantâneos (R$100,00; R$200,00 e 

R$400,00). Além de ser um diferencial 

pelo porte da promoção, o Lajeado Brilha 

atrai a atenção dos consumidores da 

região, movimenta o comércio e 

influencia diretamente nas vendas das 

empresas. Além disso, o Lajeado Brilha 

contempla atrações culturais. Os 

tradicionais passeios de Cedelinho, o 

Cortejo de Natal e a novidade que é o 

projeto Kombina com Noel. Até o Natal 

serão dez apresentações artísticas a 

bordo de uma kombi, na área central e 

nos bairros, conduzidas pelo diretor 

teatral Daniel Burghardt.

21ª Convenção CDL Lajeado
Uma plateia de cerca de 830 pessoas 

impactada com um dia inteiro de novos 

conceitos, tendências de mercado, 

experiências e motivação. Foi assim a 21ª 

Convenção CDL Lajeado, realizada no dia 

22 de junho no Clube Tiro e Caça (CTC). 

O maior evento de gestão e negócios do 

interior do RS teve cinco palestrantes: 

Luciano Pires, Cris Lisbôa, Clóvis 

Tramontina, Maria Anselmi e Marquinhos 

Malaquias. Os renomados profissionais 

foram estratégicos na entrega de 

conteúdos para a melhoria dos negócios 

e das relações, impactando no 

desenvolvimento pessoal, empresarial e 

do ambiente econômico como um todo.

Ajuda aos atingidos pela enchente
Ainda há resquícios da maior enchente já 

registrada no Vale do Taquari. Mas a 

solidariedade foi fundamental e o 

resultado prático é a prova de que muitas 

pessoas contribuíram, minimizando assim 

o sofrimento e as demandas da 

população afetada. A CDL Lajeado 

recebeu doações em dinheiro de 

entidades coirmãs de várias partes do Rio 

Grande do Sul, empresas, pessoas físicas 

e lojistas. Parte foi revertida para a 

compra de produtos de limpeza e outros 

itens de primeira necessidade. A grande 

mobilização também possibilitou a 

aquisição do chamado “kit família”, o qual 

contemplou 70 famílias que perderam 

suas casas. O kit incluiu um balcão com 

pia, um armário para cozinha, uma cama 

e colchão de casal, uma cama e colchão 

de solteiro, um armário para roupas e 

uma sacola básica. Entre as outras ações, 

a CDL Lajeado também renovou o 

convênio com a Sicredi Integração 

RS/MG, o qual oferece linhas de crédito 

com taxas especiais. 

CDL LAJEADO COMEMORA
AÇÕES EM PROL DO COMÉRCIO

Presidente Aquiles Mallmann no
lançamento deste ano

Cerca de 830 pessoas
participaram da 21ª edição

Slan também recebeu doação de
itens para limpeza das instalações



A Câmara de Indústria, Comércio e 

Serviços de Anta Gorda, trabalhou 

intensamente neste ano de 2023. Com o 

primeiro evento promovido pela entidade 

no mês de março, o Happy Hour 

Mulheres, evento este que promove o 

comércio local, valorizando o 

empreendedorismo feminino.

Em abril, promovemos o Primeiro Café da 

Manhã empresarial, com a presença da 

advogada Vanessa Paula Corti orientando 

todos os associados da CIC com 

questões acerca de inadimplência e 

formas de cobrança. Neste mesmo 

momento, tivemos a presença de um 

representante do cartório de protestos 

do estado do RS firmando parcerias para 

ser mais um aliado na parte financeira das 

empresas. Tal evento contou com 100% 

de adesão dos associados da CIC.

Em maio lançamos a campanha “Amor de 

mãe vale muito” em virtude do dia das 

mães e também oferecemos um curso de 

marketing digital com a empresa Capp, 

com lotação máxima na turma.

Junho foi o mês da campanha dos 

namorados “Amor, paixão, presentes e 

promoção”

Em julho a CIC comemorou seus 18 anos 

com um grande evento. O Show do Badin 

o colono trouxe alegria e diversão para os 

associados da CIC e toda comunidade 

antagordense e região. Mais de 900 

pessoas participaram conhecendo um 

pouco mais sobre a CIC em seu vídeo 

institucional, sendo que neste dentre o 

público presente, destacamos a presença 

de diversas autoridades e representantes 

de entidades regionais.

Em agosto lançamos a campanha “Pai: 

herói, amigo, protetor, PRESENTE” em 

homenagem ao dia dos Pais.

Outubro, mês do empreendedorismo, 

aconteceu o Painel do Empreendedor 

com a presença ilustre da Maria Anselmi 

contando a história de uma das maiores 

empresas têxteis da América Latina, a  

Malharia Anselmi, e também a presença 

de Odair Cechin, dono da rede de Lojas 

Kinho, natural deste município, onde 

ambos nos agraciaram com uma note de 

muito aprendizado e conhecimento. 

Neste mesmo mês, acontece o Jovem 

Empreendedor na escola, um projeto da 

CIC o qual leva cases locais de jovens 

empreendedores até às escolas, 

mostrando como se abre uma empresa, 

desde o surgimento da ideia até toda 

parte contábil e administrativa.

Novembro é o mês dedicado ao 

empreendedorismo feminino e acontece 

o Happy Hour Mulheres com a 

apresentação da coleção 

primavera/verão das lojas associadas à 

CIC.

Em dezembro a CIC espalha a magia do 

Natal pelas ruas da cidade de Anta Gorda 

com a passagem do Trio elétrico de 

Natal. Um momento que marca a 

abertura da semana natalina e leva a 

alegria do Natal por toda a cidade.

A CIC Câmara de Indústria, Comércio e 

Serviços de Anta Gorda atua de forma 

intensiva representando esses setores, 

buscando promover o desenvolvimento 

econômico, defender os interesses das 

empresas e fomentar a geração de 

empregos. É atuante na comunidade, 

está sempre à frente para ser assertiva no 

meio econômico e social. Através de 

ações e parcerias, a CIC busca fortalecer 

esses segmentos e contribuir para o 

crescimento sustentável da região.

CIC ANTA GORDA EM 2023 



Palestra "Potencialize suas vendas na loja e online" - 

Daiane Ritter e Leandro Ritter

• Promoção Amor Maior do Mundo - datas 

comemorativas como dia das mães, namorados e 

dia dos pais.

• Treinamento "Impulsione os resultados da sua 

Empresa através da Gestão de Crédito" - Nutiele 

Freitas

• Posse nova diretoria da Aciab. Novo presidente 

Jairo Luiz Jasper

• Palestra "Como a transformação digital está 

mudando radicalmente a maneira como vivemos e 

fazemos negócio" - Augusto Fleck

• Promoção Natal Premiado para fomentar as 

vendas de fim de ano, em parceria com a Prefeitura 

Municipal de Bom Retiro do Sul

ACIAB - BOM RETIRO DO SUL



CIC VT REFORÇA COMPROMISSO COM
ASSOCIADAS E APRESENTA RESULTADOS EXPRESSIVOS

PESQUISA INTERNA 
APONTOU QUE A CIC VT 
ESTÁ 100% ALINHADA 
AOS INTERESSES E 
NECESSIDADES DAS 
ASSOCIADAS

A Câmara da Indústria, Comércio e 

Serviços do Vale do Taquari (CIC 

VT) compartilhou com as 

associadas os resultados de uma 

pesquisa de satisfação.  

Coordenada pela diretoria de 

Relacionamento, a pesquisa 

abrangeu a avaliação de diretorias, 

funcionários e executivos de 

associações comerciais, CDLs e 

CICs locais, totalizando 65 

respostas.

Os resultados revelaram que 92% 

das associadas consideram 

satisfatória a comunicação e 

transparência da CIC VT, com 

menos de um por cento de 

insatisfação. Destaca-se, ainda, que 

a CIC VT foi apontada como 

totalmente alinhada aos interesses 

e necessidades das associadas, 

segundo 100% das participantes. 

Adicionalmente, 96% afirmaram 

sentir-se bem representadas pela 

entidade regional. Esses 

indicadores positivos fortalecem a 

confiança na continuidade do 

trabalho da CIC VT.

A CIC VT expressa seu 

agradecimento pela participação 

ativa e engajamento de todos os 

envolvidos, reforçando o 

compromisso contínuo com o 

desenvolvimento e representação 

eficaz de suas associadas.



O Vale do Taquari não esquecerá do ano 2023 

por muito tempo, primeiro, pelas dificuldades 

enfrentadas por grandes cooperativas e 

empresas estratégicas no viés econômicas e 

sociais de nossa região. Por crises que se 

sucedem, com estiagens e quebra de safra, 

enchentes, pós-pandemia, desestruturando 

setores estratégicos de proteína (carnes e leite). 

E no mês de setembro e novembro, pelo ciclone 

extratropical que atingiu as cabeceiras da bacia 

hidrográfica do Taquari/Antas e posteriormente 

devastou o Vale com um verdadeiro tsunami. 

Portanto 2024 promete...será um ano decisivo 

em alguns setores, como no caso das rodovias 

concedidas, e também de muitos desafio e 

reformulação de estratégias nos demais modais. 

Na infraestrutura rodoviária regional há muitas 

carências na manutenção das rodovias mantidas 

pelo DAER, com sucessivas promessas e as 

rodovias continuam com buracos, falta de 

investimento e manutenção. Já nas rodovias 

Federais concedidas a CCR ViaSul, será o ano da 

conclusão da duplicação do trecho 

Lajeado/Marques de Souza, e faixas adicionais na 

passagem de Estrela e Lajeado, elevando a 

infraestrutura da BR 386 a outro patamar de 

segurança e fluidez. Terá início da duplicação do 

trecho Marques até Tio Hugo nos próximos 5 

anos. Já as rodovias estaduais, mantidas de 

forma muito precária, sem investimento em 

duplicações pela EGR - Empresa Gaúcha de 

Rodovias do governo do Estado. O esperado que 

a secretaria de parceria, retome a discussão de 

um projeto que contemple as necessidades da 

região, sem inviabilizar a já convalescida 

economia do “Vale dos Alimentos”. 

A multimodalidade esperada pela economia 

regional, com a reativação de porto, ferrovia e 

aeródromo, deverá passar por uma profunda 

revisão por parte dos entes públicos, tendo em 

vista o risco de novos eventos climáticos 

extremos. Enfim, será um ano de resiliência, 

lutando com todas as forças, apoiado no 

associativismo e cooperativismo, para 

retomarmos a pujança de nosso Vale fértil, que 

está ferido, com vidas destroçadas, muitas 

mortes e perdas materiais. 

O DESAFIANTE 2024 NA
INFRAESTRUTURA DO VALE DO TAQUARI

IVANDRO CARLOS ROSA
Engenheiro Civil,
Doutor em Ciência: Ambiente & Desenvolvimento
Presidente da CIC Vale do Taquari



AGENDA 



CALENDÁRIO
REUNIÃO DIRETORIA

PRESIDÊNCIA 2024 

JANEIRO 
08/01/2024 - 19 HORAS 

FEVEREIRO 
12/02/2024 - 19 HORAS 

MARÇO - ELEIÇÃO (ASSEMBLEIA GERAL) 
11/03/2024 - 19 HORAS 
POSSE - DATA A COMBINAR 

DIRETORIA EXECUTIVA 
04/03/2024 - MARÇO



CDL LAJEADO 

11 de janeiro - lançamento da FAC RS - Polo Lajeado 

(Faculdade do Comércio)

27 de fevereiro - posse Diretoria Gestão 2024 2025

Abril - Páscoa e Trupe do Coelho

Maio - campanha de Dia das Mães

20 de junho - Convenção CDL Lajeado

Agosto - campanha Dia dos Pais

ACIL LAJEADO 

Agosto - evento do Grupo Técnico de Proteína Animal 

07 a 17 de novembro - Expovale+Construmobil 

CIC TEUTÔNIA 
01/03/2024 - Lançamento da Festa de Maio 2024

07/03/2024 - 11ª Edição Dia Internacional da Mulher 

15, 16 e 17/03/2024 - 14º Encontro Nacional de Veículos 

Antigos de Teutônia

26/03/2024 - Assembleia Geral Ordinária 

26/03/2024 - AÇÃO dia do Associativismo

30/04/2024 - AÇÃO dia do Associativismo

02/05/2024 - Happy Hour Empresarial (Indústria)

28 a 02/06/2024 - Festa de Maio

12 a 14/07/2024 - 4º Feirão do Comércio de Teutônia 

16 a 18/08/2024 - 5º Teutofrangofest

05/09/2024 - Happy Hour Empresarial (Serviços)

Outubro - 2ª Semana do Empreendedor

22/10/2024 - 3ª Convenção CIC Teutônia 

18º Feirão de Veículos Seminovos de Teutônia

07/11/2024 - Happy Hour Empresarial (Comércio)

30/11/2024 - 11º Jantar Baile da CIC Teutônia 25 ANOS

CIC ROCA 

14/03/2024 - Dia Internacional da Mulher

CRONOGRAMA DE EVENTOS 2024 ASSOCIADAS



PATROCÍNIO:


